

# Los Debates

ANO XIII DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA NUM. 2308

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 16 de Diciembre de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## TRISTE RETROCESO

Anteayer *El Porvenir Navarro*, de Pamplona, y ayer *El Heraldo de Madrid*, han sido víctimas de la arbitrariedad del Gobierno del Sr. Silvela y de la desdichada y nefasta política de reacción iniciada por el actual gabinete.

Lo que creíamos que había pasado para no volver más, la previa censura por motivos fútiles y nimios, la recogida violenta de las ediciones de periódicos por el procedimiento brutal del atropello, la partida de la porra apaleando a los vendedores de diarios e invadiendo ruidosamente las redacciones; la suspensión, en suma, de las garantías constitucionales por plazo indefinido y sin motivo bastante que justifique tan extrema medida, todo esto, que sintetiza y retrata los tiempos pasados, reproduce hoy bajo el liberal gobierno del Sr. Silvela.

Así ha podido asegurar el Sr. Montilla en su reciente discurso del Congreso, que eran menos ominosos los procedimientos reaccionarios de Narvaez, que los que usa el actual presidente del Consejo de Ministros, y las palabras del diputado liberal han sido confirmadas por las de otro diputado republicano—el Sr. Sol y Ortega— que en discurso elocuentísimo presenta a los ojos del país el triste porvenir que se ofrece para España si no se cambia de procedimientos de gobierno.

El Sr. Ugarte, contestando desde

De nuestra colaboración

## Hombres

Y

## Obras

### Beethoven

16 de Diciembre

El ilustre músico alemán Luis van Beethoven nació en Bonn en 17 de Diciembre de 1770.

el banco azul, no ha satisfecho a nadie ni aún a sus mismos amigos; y al tiempo que escribimos estas líneas no sabemos aun el resultado del discurso del Sr. Canalejas contra las reaccionarias medidas del Ministro de la Gobernación.

Este y otros elementos del Gobierno, siéntense con pujos de Narvaez, pero sin la arrogancia ni los bríos que caracterizaban al que Pérez Galdós en su última novela llama con gráfico título *El guapo de Loja*; fatales además la sinceridad—esa virtud que, según la hermosa frase de Carlyle, es patrimonio de los grandes hombres— y la pureza de intenciones y tenacidad de propósitos que brillaban, si se quiere con luz siniestra, pero brillando al fin en aquel hombre público.

Triste destino el de España, y dolorosos casos de atavismo los que se presentan en la historia de nuestra política!

Lo bueno murió para no resucitar, y lo malo renuévase a cada momento como brotes de un árbol maldito, pero mezquinos y desmedrados, sin fuerza ni energía, que al fin y al cabo sería digno de vida cual si fuesen retoños de un tronco podrido, cuyas raíces no pueden desarrollarse ni encontrar alimento en el estéril campo de nuestra vida política, que todos han contribuido a esquilmar.

La niñez del humilde compositor deslízase bastante amarga, pues a las estrecheces de su hogar se unían los disgustos que la reprensible conducta de su padre ocasionaba.

Este sedimento de amargura fué formando el carácter severo, serio y al par melancólico del gran Beethoven, quien por esta razón fué tachado por algunos de hombre adusto y malhumorado. Pero el mismo eminente compositor escribió para sincerarse, y en verdad que lo hizo de un modo elocuentísimo, un largo escrito dirigido a su hermano Carlos, donde se leen admirables párrafos de amarga filosofía: es la confesión de un artista

del alma y de los vuelos del llamado padre de la música.

Esta epístola, escrita en 6 de Octubre de 1802, fué motivada por el peligro que entonces corrió la preciosa vida del maestro, quien, después de estar postrado en cama largo tiempo, logró curar, viviendo cerca de veinticinco años más, hasta el 26 de Marzo de 1827, en que la hidropesía y una pulmonía le llevaron al sepulcro.

Pero para que sus detractores dejen de tacharle como descontentadizo, sombrío y misántropo, todavía existe otra razón poderosísima. En efecto, la Naturaleza, harto cruel con este genio, le hizo vivir sometido a un tormento indecible; al de no poder oír sus obras ni apreciarlas; pues privándole del oído cuando Beethoven se hallaba en el apogeo de su gloria, le impidió de la dicha más inefable para el artista, del goce de la obra por él concebida. Véase, pues, si el carácter de Beethoven tenía, que ser sombrío y taciturno.

Su padre, que era cantor de capilla del arzobispado de Colonia, dedicóle desde los cinco años al estudio de la música. A los diez y seis años, con objeto de visitar al gran Mozart, hizo un viaje a Viena, y aquí dijo que desde luego se encargaba de darle algunas lecciones, añadiendo: «Este muchacho dará mucho que hablar al mundo entero.»

Además de Mozart, el joven artista recibió lecciones de otras eminencias musicales, entre ellas Albrechtsberger y Haydn.

Sus éxitos fueron muchos, pero su situación económica muy desesperada, por lo que el Rey de Westfalia le nombró maestro de capilla con 7.000 francos de sueldo; y el archiduque Rodolfo encabezó con otros nobles una suscripción para pensionar al maestro con 4.000 florines anuales.

De sus muchas obras, entre ellas la ópera *Fidelio*, serán inmortales las *Sinfonía pastoral*, la *Sonata a la luz de la luna* y la *Sinfonía heroica*.

Lo más selecto de la música clásica y los principios de lo más moderno, incluso el *wagnerismo*, hállanse en las generales obras de Beethoven.

Como dice un biógrafo suyo, es el único músico que pudo decir: «Soy el principio y el fin de la evolución musical.»

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción.)

## LA CAZA

En las primeras horas de una mañana del mes de Julio de 1820 navegaba a la altura de la isla de la Ascensión un hermoso bergantín, que había adquirido triste celebridad por los incontables actos de piratería y barbarie realizados por sus tripulantes en buques de todas las naciones.

El *Terrible*, que así se llamaba el barco de que hablamos, se mantenía a la capá en aquellas aguas esperando algún nuevo buque en el que poder hacer presa.

De improviso, el vigia de tope del bergantín gritó con toda la fuerza de sus pulmones:

—¡Vela a barlovento!

Extremada fué la alegría y el contento que tal anuncio produjo en la gente del *Terrible*, que agrupose en torno del capitán para reconocer el barco que se encontraba a la vista; pero aquel, hombre experimentado en semejantes empresas, sintió deslizarse en su corazón una vaga sospecha. Aquella gallarda arboladura, aquel afilado casco y la bandera que flotaba a popa, le hicieron temer un funesto encuentro.

En su consecuencia, armose de un buen antejo, y pudo reconocer en él un buque de guerra español, que montaba cuarenta cañones.

No era éste, ciertamente, lo que el pirata buscaba; y ocultando sus recelos a la tripulación, ordenó virar en vuelta del Sud, ciniendo el viento y largando cuanto trapo podían soportar los mástiles.

Esta inesperada evolución debió sin duda alguna hacerse sospechosa al buque español, porque éste, instantáneamente, mareó en viento y cubrióse de velas, que le hacían escollar en proporción a la espuma que formaban sus muras, cortando las holas con gran celeridad para dar caza al *Terrible*.

El capitán pirata, al notar esto, mandó repartir entre la gente ron, armas y municiones, disponiendo también que los hombres de descanso estuvieran mecha en mano al pie de los cañones.

El crucero español, a toca-paños con todo el aparejo y dando dos bordadas, había por fin conseguido la misma línea de navegación que el bergantín, cuyas velas, henchidas por la brisa que soplaba con extremada fuerza en aquel momento, hacían describir una curva a sus flexibles mas-

teleros é inclinar sensiblemente el casco.

Entre tanto, á bordo del *Terrible*, el último marinero seguía con interés alpitante hasta el más pequeño incidente de la caza.

Unas veces el viento se calma por intervalos, y el bergantín, perdiendo su ventajosa distancia, parece retroceder. Entonces la tripulación procura animarle con la voz; le excita como un caballo en la carrera, ó ya le llena de denuestos, llamándole mala boya, urca vieja; en fin, colmándole de apodos y dicterios insultantes.

Otras veces el viento arrecia fuertemente, y como se halla avanzado al cazador, le recibe antes y recobra su ventajosa posición. En este caso, los que algunos momentos antes le ultrajaban, le prodigan ahora sus caricias. Quien le hace fiestas como á un niño pequeño; quien echa continuamente agua al velamen, con consentimiento del capitán, á fin de que, más túpida la lona, vacie menos el viento y se relinquen mejor; otros larchan, acolladores de barlovento, para que más sueltos los palos, obre mejor el efecto de las ollas; últimamente hacen cuanto su imaginación les sugiere para poder escapar del formidable enemigo que le va á los alcances.

A todo esto, el capitán del *Terrible* no ha perdido el valor y la serenidad tan necesaria en las supremas crisis. La proximidad del peligro le hace estar en todas partes. Sus órdenes se multiplican, y son obedecidas con presteza y desembarazo. Tiene la evidencia de que la salvación está en la fuga, y nada omite para conseguirla.

Sin embargo, no se le puede ocultar que la inconstancia del viento y las condiciones especiales de cada nave son circunstancias que pueden dar al traste con los mejores cálculos y combinaciones; y en este caso, el combate es inevitable. Conocía que la lucha con un enemigo tan superior era la muerte, pero una muerte gloriosa; al paso que, si se entregase á discreción, no pudiendo ocultar su procedencia, ni el mal género de vida á que se dedica, morirá, no solo como un bandido sino como un bandido cobarde.

En este estado permanecieron los dos buques una buena parte del día, perdiendo ó ganando por intervalos la distancia que los separaba.

Por fin, á las cinco de la tarde, el crucero español, que supo aprovechar con oportunidad algunas favorables rachas de la brisa, había estrechado tanto la distancia que le separaba del bergantín, que á quererlo hubiese podido pasarle por ojo sin tardanza.

El capitán del *Terrible*, atento á todas las contingencias que pudieran sobrevenir, vió con profundo despecho escaparse la única esperanza de salvación; y ante la inutilidad de sus esfuerzos en la huida, se dispuso con ánimo sereno á sufrir todas las consecuencias de la situación.

De pronto una horrible y certera descarga hecha por el crucero, rompió por su bogonadura el palo mayor del bergantín y mató é hirió á doce ó cato ce tripulantes.

El capitán pirata gritó ento ces á su gente:

¡Fuego toda la batería de habor!

Los marineros encargados de las piezas no debieron combinar muy bien ciertamente la puntería, pues la andanada no ocasionó daño alguno al buque español, porque éste hizo, con tanta oportunidad, otra espantosa descarga de metralla, que mató al capitán del *Terrible* y abrió en él una ancha vía de agua que amenazaba inundarle en breves momentos.

El comandante del buque español despachó inmediatamente una lancha con veinte marineros armados en

busca de los piratas. Al pisar el último de éstos la cubierta del crucero, el bergantín sepultábase en el fondo de las aguas.

Diez minutos más tarde, el crucero navegaba con rumbo al puerto de Cádiz, donde, seis meses después, exhibían sus crímenes en un patíbulo los piratas supervivientes del *Terrible*.

# Nocedal en Tortosa

Ampliando la noticia que dimos ayer referente á la llegada á esta ciudad del jefe de los integristas Sr. Nocedal y de sus compañeros los abogados de Castellón Sres. Bellido y Aycart, añadiremos que dichos señores fueron recibidos, además de las personas que ya indicábamos, por el Ilustre Canónigo Maestrescuela de esta Santa Iglesia Catedral Dn. D. Jaime Cararach e Iborra y el Secretario del Ilmo. Sr. Obispo Ilre. Sr. D. Ramón Tedó, ocupando dichos señores el coche de Su Ilustrísima, con el que se trasladaron al Palacio episcopal como lo hicieron también muchísimos amigos de los que les recibieron en la Estación, donde fueron recibidos por nuestro virtuoso Prelado, haciendo las presentaciones de los tres viajeros el expresado Dn. Cararach, quien pronunció un grandilocuente discurso, de tonos energicos, celebrando el triunfo obtenido por la causa católica en la Audiencia de Castellón de la Plana; si bien no fué tan glorioso—añadió el Sr. Cararach—como requería el asunto y esperaban los verdaderos católicos. Dicha oración fué objeto de entusiastas aplausos por parte de la numerosa concurrencia que ocupaba el salón principal del Palacio.

A continuación hizo uso de la palabra Su Ilma. para dar la bienvenida á los ilustres letrados, á quienes llamó para bendecirles personalmente. Lo propio que el Dn. Cararach, encareció la devoción al Sagrado Corazón de Jesús, y la urgente necesidad de la unión de todos los católicos; expresó su íntima satisfacción al verse rodeado de un tan respetable número de católicos prácticos, que fueron á saludar á los ilustres huéspedes.

El abogado D. Cristóbal Aycart tomó la palabra para manifestar que no esperasen de él un gran discurso ni novedad alguna en el asunto que motivaba aquel acto, pues mas indicados que él eran los Sres. Nocedal y Bellido; no obstante, expresó que, á su entender, la unión de los católicos estaba ya realizada desde el momento en que él ve reunidos en congregaciones y cofradías á católicos procedentes de distintas y agrupaciones políticas; pero, añadió, que deseaba también diera esa unión un avance más, uniéndose en el terreno

político para defender los derechos de Cristo y de su Iglesia. Entusiastas aplausos coronaron las oportunas manifestaciones del Sr. Aycart.

Al levantarse el Sr. Bellido, reinó un silencio profundo, evidenciando la expectación de la concurrencia y los deseos de oír al porta-estandarte del carlismo en Castellón en una reunión en que predominaba el espíritu del integrismo. Empezó el señor Bellido diciendo: «¡Soy carlista...! pero católico antes que nada. Amo con entusiasmo á mi Rey... mientras mi Rey defiendá con toda integridad los principios del tradicionalismo; de lo contrario, no soy carlista; no quiero serlo; publicad, decidlo muy alto y por doquier... (los aplausos interrumpieron por largo rato al orador.) Hablo á seguida de la unión de los católicos, añadiendo que la unión estaba realizada y que próximos acontecimientos que no se atrevía á revelar corroborarían sus afirmaciones en el terreno de la práctica y de los hechos.

Levantóse el Sr. Nocedal en medio de aclamaciones y aplausos estruendosos. Empezó manifestando que el acto que estaba presenciando, que la victoria obtenida en Castellón. Abogó por la unión de los católicos, repitiendo su adhesión á S. S. León XIII y sus Obispos, aclamando á estos por únicos generales del ejército católico. Imposible resistir ni dar en extracto el grandilocuente discurso del jefe del integrismo, que concluyó pidiendo á todos que oraran, al Sagrado Corazón pidiendo su próximo reinado sobre las naciones.

A pesar de la alta representación del Sr. Bellido en el partido carlista y de que solo se trataba de un acto oportunamente el Sr. Nocedal, por el Sr. Obispo de Tortosa, nótese con extrañeza la ausencia de los correligionarios en esta ciudad del distinguido abogado de Castellón.

A las ocho retirábase la concurrencia del Palacio Episcopal, quedando invitados á compartir la colación con Su Ilustrísima los Sres. Nocedal, Bellido y Aycart, que regresaron en el tren de las dos de la madrugada á Castellón.

**Nosotros que creíamos al Sr. Silvela con un humor de todos los diablos ante los repetidos fracasos de su gestión ministerial, con verdadero asombro nos acabamos de enterar de que no solo no es así, sino que se pasa el tiempo tomándole el pelo á nuestro diputado de una manera verdaderamente... gaditana.**

—Mi querido D. Paco!—le dice nuestro cacique—vengo para que me prometa V. la construcción del Canal del Ebro.

—Nada más que eso? ¡mi idolatrado Teodoro! Con esa bicoca va V. á contentarse? Vamos á calcular al momento las hectáreas que con él se podrán regar y la subvención necesaria para su construcción... y ya tiene V. su canal.

—Gracias, mi querido jefe... ¿Cómo podré agradecer...?

—¿Quiere V. callarse...? ¡Si voy á hacer más por V...! Un canal... es nada por lo que V. se merece. Un río... un mar negro, rojo ó del color que V. deseara, haría por V. gustoso. Ahora que me acuerdo... ¡no tienen Vdes. un expediente de expropiación forzosa pendiente de aprobación para las avenidas del nuevo puente sobre el Ebro?

—Si, señor... pero, me abruma V. y temo...

—Pues cuéntelo V. aprobado, y si va V. á pasar las Navidades en Tortosa, les lleva V. á sus paisanos en un bolsillo el Puente y en el otro el Canal...

—Gracias... ¡grá...

—Nada, nada; ya sabe V. que soy su amigo y que para V. siempre tengo á mano un canal, un puente, un par de carreteras y unos caramelos de los que reparte Villaverde.

Conocíamos al Silvela del sentido ético y del sentido jurídico; conocíamos al Silvela de la daga florentina y hasta al Silvela de los últimos fracasos, pero hemos de confesar sin más glorioso y trascendental era el acto que estaba presenciando, que la victoria obtenida en Castellón. Abogó por la unión de los católicos, repitiendo su adhesión á S. S. León XIII y sus Obispos, aclamando á estos por únicos generales del ejército católico.

Imposible resistir ni dar en extracto el grandilocuente discurso del jefe del integrismo, que concluyó pidiendo á todos que oraran, al Sagrado Corazón pidiendo su próximo reinado sobre las naciones.

Ayer, en el tren de medio día, llegó á esta ciudad el coronel del regimiento de Luchana Dn. Eusebio Boy Fornós.

También llegó á la misma hora, como teníamos anunciado, la banda del regimiento de Luchana, que, dirigida por el inteligente é ilustrado músico mayor D. Fernando Martínez y Sorolla, entró en la población interpretando una hermosa marcha alemana, muy admirada y celebrada por los muchísimos aficionados que llenaban las calles del tránsito.

Según se dice, los billetes de la Lotería de Navidad, falsos, que se han puesto en circulación en Barcelona. Un periódico que de ello habla, avisa que se ha denunciado en el Juzgado de Atarazanas el número 22.424 del próximo sorteo, como falsificado. Fué expedido por el administrador de Ripoll y adquirido por D. Ramón Ferramón, dueño del café Corión, de Ripoll; teniendo ocho de...

mos repartidos en fracciones de diez reales.

**En la Santa Iglesia Catedral** celebró ayer el matrimonio de D. Alfonso Forcadell Palau, médico de Amposta, con la distinguida y bella Srta. D.ª María de la Concepción Bernis y Mural, hija del rico comerciante y propietario de esta ciudad D. José Bernis.

Enviamos a los novios y a sus familias nuestra cordial enhorabuena, deseándoles una inacabable luna de miel.

**El jefe de la línea de la Guardia civil de Igualada**, señor Oteiza, ha impuesto al cabo Bollo y al corneta Biblioni las cruces del Mérito Militar rojas, pensionadas, que se le concedieron por haber resultado herido al defenderse de varios individuos de la partida armada que se levantó en dicha ciudad la noche del 28 de Octubre último.

El acto revistió cierta solemnidad, dirigiendo el señor Oteiza a la fuerza de su mando sentidas frases exhortando a que siga en el cumplimiento de su deber.

Las insignias han sido regaladas por el director general de la Guardia civil.

El corneta Biblioni mejora notablemente, viéndose no obstante obligado a seguir guardando cama.

**Ayer comenzaron las vacaciones** en las Universidades y demás establecimientos oficiales de enseñanza, siendo ya muchos los jóvenes estudiantes, pasados nuestros, que han regresado a esta ciudad al objeto de pasar las próximas fiestas al lado de sus familias.

Sean bienvenidos.

**Segun noticias de Roma**, los peregrinos de Méjico recibidos últimamente por S. S. el Papa León XIII han donado para el dinero de San Pedro la importante suma de medio millón de pesos.

**Dias pasados ocurrió en Barcelona** una desgracia en la calle de los Baños Viejos. En un cuarto piso se encontraba una joven, recién casada, rizándose el cabello. De improviso, el fuego del fogon, en el que calentaba las tenacillas, prendió en sus ropas, y al verse la joven envuelta en llamas, huyó despavorida al balcon y se arrojó a la calle, quedando muerta en el acto.

**Asegurase que muy en breve** se publicará un formulario indicando la extensión y alcance de cada asignatura de la segunda enseñanza, para que sirva de programa único, dejando en libertad a los alumnos para que elijan el texto que quieran.

**Desde hace algunos dias** se está procediendo en el puerto de Tarragona a la descarga de importantes cantidades de trigo.

Actualmente verifican el desembarco de este cereal dos vapores, uno griego y oro alemán, siendo necesario utilizar parte del muelle de costa por no ser suficientes los tinglados cubiertos.

**Leemos en «La Veu de Montserrat»** que en un desván de una casa de Vich se encontraron encerrados en un cofrecillo una colección de paquetes de monedas de cobre del

reinado de Felipe II. El total asciende a 213 libras.

**El juez de primera instancia** de este partido saca a la venta en pública subasta una finca embargada a los herederos de D. Ramón Pilas Raig.

**El tren de Barcelona**, correspondiente a la madrugada de ayer, pasó por nuestra ciudad con más de cuatro horas de retraso a causa de estar interceptada la vía cerca de Castelldefels por haber descarrilado en aquel sitio un tren de mercancías.

En vista del accidente, organizóse en Tarragona, a las doce, un tren especial que pasó por nuestra ciudad poco después de la hora reglamentaria, continuando el viaje hacia Valencia.

**Ha fallecido en Murcia** el anciano jefe de los federales en aquella provincia don Jerónimo Poveda, diputado a Cortes que fué en las Constituyentes.

Era persona respetadísima por su consecuencia política y sus excelentes cualidades.

**Con motivo de cesar en el mando** del regimiento infantería de Almansa el dignísimo coronel nuestro particular amigo D. Emilio Cremata, será designado en su reemplazo el coronel de la zona de reclutamiento de la provincia de Gerona.

**Los ganados de Barcelona** se hallan atacados de glosopeda, habiendo las autoridades tomado serias medidas para combatir dicha enfermedad.

**El «Boletín Oficial»** publica un edicto del Sindicato de Riegos del delta derecho del Ebro declarando a varios contribuyentes incurridos en el primer grado de apremio por falta de pago de las cuotas que les corresponden.

**Comunican de Murcia que** S. M. la Reina ha enviado 500 pesetas al periódico *Las Provincias de Levante* para socorrer a los mayores necesitados con motivo de las desgracias causadas por la triquinosis.

La redacción del colega entregó dicha suma a la familia del talabartero Lorenzo Rey, fallecido de la mencionada dolencia y que ha dejado en el mayor desamparo a su viuda, su anciana madre y cinco hijos pequeños.

Ha producido muy buen efecto en la opinión el donativo de S. M. y el destino que le ha dado el citado periódico.

**Se ha matriculado como Agente de negocios** el Procurador de los Tribunales D. José VICENTE CASTELLÓ y MANUEL, quien presentará en la oficina liquidadora y en el Registro de la Propiedad de este Partido las escrituras que se le confien.

*Chaflan a las calles Estación y Unión.*

**Nos complacemos en recomendar** a los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para trigo.

**Audiencia Provincial**

Presidido por el señor D. Mariano Oiz, se reunió anteayer el tribunal de la sección segunda para ver y fallar una querrela criminal entablada por José Serra Radua, de Ascó, al que representaba el letrado Sr. Valls con el procurador Sr. Garcia.

Los procesados eran un matrimonio del mismo pueblo, acusados del delito de injurias graves siendo defendidos por el letrado Sr. Yxart con el procurador Sr. Planas.

El letrado Sr. Valls sostuvo sus conclusiones provisionales, que impugnó el letrado Sr. Yxart, quien pidió la absolución de sus defendidos por estimar que no resulta probado que profirieran las injurias de que se les acusa.

Concluso para sentencia.

**Correo de Madrid**

13 de Diciembre de 1900.

**La boda**

Entre los rumores circulados a primera hora, el más extendido se refiere a dificultades recientes surgidas respecto de la boda, que explican el aplazamiento de la presentación del mensaje a las Cortes.

Se dice que estas dificultades no solo procedían de las exigencias del conde de Caserta, sino de un acto de delicadeza de don Carlos de Borbón.

Relacionándolo con estos rumores, se dice que un personaje ministerial preguntó esta mañana al señor Villaverde si era cierto el rumor.

Se dice que el señor Villaverde contestó que no lo creía.

En el Congreso se hizo al ministro de la Gobernación igual pregunta y el señor Ugarte contestó con una sonrisa de incredulidad.

**Lo del Herald**

La prensa se ocupa del artículo denunciado del «Herald» leído integro por el señor Blasco Ibañez en el Congreso, sin protestas, manifestando la prensa unánimemente que no contiene nada denunciante y que si no se hubiera denunciado hubiera pasado poco menos que desapercibido.

Ha llamado la atención que mientras la mayoría aplaudía a Ugarte al tratar este asunto, Silvela y Dato estaban riéndose.

**Proposición de censura**

Para después de la intervención del señor Canalejas en el debate promovido por el señor Montilla, sobre la recogida del *Herald*, prepara aquel diputado una proposición incidental, mejor dicho, un voto de censura, pues pide a la Cámara que declare que los procedimientos seguidos por el Gobierno respecto de la prensa son contrarios a las leyes.

En el debate intervendrá también el señor Romero Robledo, aprovechando la ocasión en que se tratará de varios asuntos con bastante viveza.

Y, por último, también es seguro que usará de la palabra el general Azcárraga que, dada la importancia que ha adquirido el debate, cree que no puede prescindir de intervenir en él.

La proposición incidental está ya redactada en la siguiente forma:

«Los diputados que suscriben ruegan al Congreso que se sirva declarar que la suspensión de garantías constitucionales no legitima la conducta que el Gobierno con sus delegados ha observado con la prensa periódica. Palacio del Congreso, etc.»

La firman los señores Montilla, Merino, Canalejas, Romero Robledo, Muro, Blasco Ibañez y Cañellas.

**Del Transvaal**

El rumor de que se ha hecho eco esta mañana *The Daily Express* de la derrota del general inglés Clemens ha sido oficialmente confirmado.

El despacho del general Kitchener que da cuenta de la derrota dice textualmente lo siguiente:

«Pretoria 13.—La columna del general Clemens que se encontraba en Woostahtchs ha sido atacada hoy al romper el alba por los generales boers Delarey y Meyer con una fuerza de dos mil quinientos hombres.

El primer ataque de estos fué rechazado, pero al reiterarlo, lograron tomar posiciones sobre las cimas del Magaliesberg y ocupadas las indicadas alturas por cuatro compañías, pudiendo de este modo dominar el campamento del general Clemens, quien se retiró seguidamente sobre Nelspruit, donde tomó posiciones sobre una colina.

El general Clemens pidió refuerzos al general Anderson, habiendo marchado ya estos refuerzos.

El despacho de lord Kitchener no indica las bajas sufridas por las tropas inglesas en este combate pero se asegura que son importantes.

Cuéntanse entre ellos 5 oficiales muertos.

El telegrama oficial de lord Kitchener añade que el general boer Lenner y dos boers más han sido muertos cerca de Stokop.

Y dice también que los boers atacaron a Bethelom y Wrede siendo rechazados con pérdidas por su parte de 10 muertos y 14 heridos.

**ESPECTÁCULOS**

**TEATRO PRINCIPAL**

Gran compañía dramática dirigida por D. Fidel Cabeza

**Tarde**

El drama en tres actos, *Manantial* que no se agota y la pieza *La cuerda floja*.

**Noche**

El grandioso drama en siete actos *D. Alvaro ó la Fuerza del Sino*.



# LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE  
**Seguros sobre la vida**  
 Y DE RENTAS VITALICIAS  
 FUNDADA EN EL AÑO 1848  
 Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados  
**PRIMAS MUY MODERADAS**

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.  
 Oficina para Cataluña, *Plaza de Cataluña, 9*, BARCELONA. Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZALEZ QUINZÁ. Banqueros: El Banco de Tortosa.

## Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construccion de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elizir y Pasta Pehtré compuesta por A. Meifren, para la conservacion de la boca.

## HOTEL UNIVERSAL

DE

## SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

## BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio á la carta.—Habitacion con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

## Francisco Cosidó

VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA



Representante en Tortosa: Droguería de DON ENRIQUE CARPA.

En este mismo establecimiento se expenden todas las primeras materias para la confección de guanos.



SALVACION DE LOS NIÑOS

LA

## Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

## GLÓBULOS Medicamentos Homeopáticos de todas clases

Aconitum.  
 Arnica montana.  
 Arsenicum album.  
 Assafetida.  
 Belladonna.  
 Brionia.  
 Chamomilla.  
 Colchicum.  
 Digitalis purpurea.  
 Hyosiamus niger.  
 Ignatia.

Ipecacuana.  
 Kali carbonicum.  
 Mercurius.  
 Nux vómica.  
 Opium.  
 Phosphorus.  
 Pulsatilla.  
 Rus toxicodendrum.  
 Sulphar.  
 Verarum album.

FARMACIA Y LABORATORIO de Monner  
**Carbó, 15—Pescadores, 2 y 4**  
**TORTOSA**

TINTURAS MADRES

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

# Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Desde 5 PESETAS  
**Relojes**

comprándolos por docenas en los almacenes de relojería de

**Carlos Coppel**

Fuencarral, 25, Madrid

PÍDASE EL CATÁLOGO

Venta al por mayor y menor

DISPONIBLE